
20190320｜黃國昌｜財政委員會｜營業資訊虛偽隱匿、投資人權益如何保障？ 
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逐字稿來源：立法院公報 

 

黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。主委好。前一陣子本席看到一則新

聞心裡非常難過，華映宣布裁員 2,500 人，逼近在台員工 6 成的數目字。簡單

看一下關係圖，大家都知道，控制華映的是大同公司，藉由華映百慕達，他們也成

為華映科技在中國的那家公司最大的股東，如果說今天一個公司經營不善是因為景

氣，或是說裡面的人經營的技能太差，我會覺得這個可能都不關金管會，不關證交

所，也不關立法院的事，但是如果今天出現這樣的狀況，台灣的投資人投資華映的

股票快要成為壁紙，台灣華映的員工大量的被裁員，如果有其他的因素所導致的

話，這個就會關金管會和證交所的事，我為什麼會這樣講？2010 年當台灣的華映

跑去中國投資，要進去中國的閔閔東，也就是現在所謂的華映科技的時候，那個時

候要上市的時候中國的深交所就公告了，公告的內容是什麼？公告的內容是說，保

證獲益 10%，如果有虧損，先填補虧損，如果填補虧損以後還不夠，再加 10%的

收益，做出這個承諾跟保證的包括台灣的華映，包括大同，包括華映百慕達，我看

到這個承諾的內容以後，我簡直是不敢相信，我為什麼說不敢相信？他們等於是拿

台灣投資人的錢，拿台灣員工辛勤工作的成果去保證什麼？保證他在中國投資的企

業一定會有 10%的收益。結果這麼重大的事項，我去翻了 2010 年以後做出這個

承諾保證的台灣華映年報沒有揭露，大同的年報竟然也沒有揭露，等到最近出事

了，大家開始追問，怎麼會跑去中國投資的時候，去承諾對方被投資的公司年收益

率一定要達到 10%？我開始追這件事情的時候，我赫然發現華映在 2017 年的時

候，透過一個講得不清不楚的重訊，隱隱約約透露說好像有這個承諾存在，但是他

們說，這個承諾事項尚稱公允，對本公司的營運、股東權益及財務報表沒有重大影

響。最近事情爆發了，大家開始在追查到底發生什麼事，現在 2019 年又承認說

的確沒有編入他們的財報，為什麼沒有編入他們的財報？也是相同的說詞：對本公

司營運、股東權益及財務報表沒有重大影響。對於華映這樣的說法，金管會同意

嗎？這不屬於應該要跟股東、投資人、市場揭露的重大事項嗎？ 

 

主席：請金管會顧主任委員說明。 

 

顧主任委員立雄：主席、各位委員。這部分請證期局局長來說明。 

https://youtu.be/O2ZtvcfD2vQ


 

主席：請金管會證期局王局長說明。 

 

王局長詠心：主席、各位委員。有關華映對華映科的承諾事項，交易所在 106 年 

7 月有要求，7 月 7 日請…… 

 

黃委員國昌：過程的部分我已經都調查完了，你說我們的證交所搞到 2017 年的

時候才要台灣的華映說明，我已經覺得很誇張，我為什麼覺得很誇張？我再 show 

前面的給你看，2010 年中國的深交所就已經公告了，人家公告的時候是把他們的

承諾事項鉅細靡遺寫得清清楚楚，拿台灣投資人的錢去確保中國企業的獲利，結果

我們的證交所到 2017 年的時候才發函詢問這件事，而證交所的責任，下次證交

所董事長來備詢時我一定會追究，但是我今天問題的重點是，一定要讓台灣的投資

人得到一個清楚的訊息，經營公司的人可以這樣隱匿重大的訊息來坑殺我們的投資

大眾跟股東嗎？所以我現在給金管會的問題非常具體，出了這麼大的事，華映還在

糊弄台灣的投資市場，說這個不是重大的事項，對股東權益、對本公司營運都沒有

重大影響，金管會贊不贊成這樣的說法？ 

 

顧主任委員立雄：如果委員剛剛是說不需要再提過程的話，關於這個部分，我們已

經要求證交所針對華映公司前開業績承諾的約定內容跟影響，給我們一個完整的說

明與報告。 

 

黃委員國昌：現在不是只有要求證交所給你們一個清楚的報告，這牽涉到證交法第

二十條的適用，依證交法第二十條之規定，哪些人要移送檢調？可以隱匿這樣重大

的事項，不告訴投資大眾？我再說一次我今天的問題非常具體，從金管會的立場來

看，從維持市場秩序、保障投資人權益的立場來看，請問主委，這個是不是屬於重

大的事項必須要揭露？ 

 

顧主任委員立雄：我們會儘速查明事實，然後依法處理。 

 

黃委員國昌：您還是沒有回答我的問題。事實的部分剛剛我已經都跟你講了，人家

都已經公告了，承諾的事項鉅細靡遺，結果它說沒有重大的影響。拜託！搞到公司

要破產了，就是這個承諾事項，搞到中國的企業開始催債，香港的銀行收銀根，所



以華映才去聲請重整啊！這樣子還不夠重大？以目前在深交所早就公告的內容來

看，中國的華映科技虧損，台灣的華映必須要幫它補足虧損，然後呢？然後還要確

保它有 10%的利潤，虧損的金額可能是非常非常的大，這樣嚴重侵害台灣股東權

益的行為，可以不讓台灣投資人知道嗎？ 

 

顧主任委員立雄：跟委員報告，這樣子的業績補償承諾事項，現在雙方還在進行訴

訟當中，應該要列入「或有負債」，這個我想應該是沒有問題，但是華映公司表示

訴訟遭求償的可能性不高，這個部分我們也不能單純聽信華映的講法，所以我們會

儘速來理解。至於賠償的金額到底應該要多少，還有他們有沒有對大陸的華映科技

喪失控制力，這些都在我們的調查範圍內。 

 

黃委員國昌：好。我們分兩個層次來講，一個是單純的原則與法規的層面，剛剛你

說這個應該是屬於會有虧損的部分，應該要揭露，這個原則先確認，是不是有發生

他們當初承諾事項的構成要件，因而引發要賠多少錢的法律效果，這個是第二個層

次的問題，我說的應該沒有錯吧？ 

 

顧主任委員立雄：我們都會一併瞭解來處理這些事情，包括委員所講的揭露，揭露

的這個部分到底是不是充足，我們也會一併來瞭解。有關他跟…… 

 

黃委員國昌：聲明一下，剛剛你說揭露的部分是否充足，但現在的問題是 2010 

年就做承諾啊！他們最快是到 2017 年的時候收到證交所的信函才公告，那 2010 

年至 2017 年不是揭露充不充足，而是根本沒揭露啊！我有說錯嗎？還是他們揭

露在哪裡？我把所有的財報、年報、證交所的公告全部都查完，竟然沒查到，結果

金管會有掌握了？ 

 

顧主任委員立雄：這部分我們會一併瞭解。 

 

黃委員國昌：對啊！從 2010 年承諾開始至 2017 年證交所公告為止，中間這段

期間請問在哪裡有公告？在哪裡有揭露？ 

 

顧主任委員立雄：對於委員所質詢的事項，我剛剛已經講了，我們都在整體的瞭

解、調查當中。 



 

黃委員國昌：好，今天主委承諾要去查明，這也是投資大眾大家所期待的事情，但

我更沒有辦法接受的是，拿台灣投資人、拿台灣勞工賺的錢去補中國企業的虧損也

就算了，還保證人家獲利要 10%，搞到現在台灣的華映快要倒了。第二個部分，

現在進入事實層面，剛剛我只跟你討論法律原則的抽象層面，這個是不是重大事

項？如果這樣還不算重大事項，搞到公司都快倒了都還不算重大事項的話，我們證

券交易投資市場的市場秩序要如何維護？投資人的權益如何保障？再來進入事實的

層面，當時華映的重訊是告訴大家，因為華映跟他們的關聯交易金額沒有占到

30%，也就是承諾的構成要件沒有該當。我聽完他們這樣講以後，我又回去看中國

深交所的公告，也請主委看一下，2015、2016、2017 及 2018 前 3 季，我現在

所可以看到的報表數字，誰說加入金額沒到 30%？每一年交易的金額都超過 50%

啊！除非中國的華映科技很惡劣，他們報給深交所的數字是假的，如果是這個樣子

的話，那就要讓中國的深交所去追究中國的華映科技，他們為什麼報這個假的數字

出來。但是以目前中國的深交所公告的數字來看，就跟台灣的華映在我們的投資市

場裡面告訴所有投資大眾的訊息不一致，請問這個部分金管會是否有掌握？ 

 

顧主任委員立雄：我們會來瞭解。 

 

黃委員國昌：主委，這個案子你需要多久的時間瞭解？ 

 

顧主任委員立雄：因為我們本來就已經在進行中，那我這邊…… 

 

黃委員國昌：需要多少時間？我很快的問最後 2 個問題，不要耽誤下一位曾委員

的質詢。 

 

顧主任委員立雄：你是說證交所給我們這個報告要多少時間，還是我還要寫一個報

告給委員？ 

 

黃委員國昌：你寫一個報告要多少時間？ 

 

顧主任委員立雄：3 個禮拜可以嗎？ 

 



黃委員國昌：好。我最後提醒主委，這個有證交法刑責的問題，該移送法辦就移送

法辦，該負責任的董事，一個都不要跑。最後一個問題，現在泛公股的所有公股銀

行，我有去收集他們現在借款的本金餘額，達到 67 億 6,000 萬元，我請官股銀

行來說明錢收得回來嗎，他們跟我拍胸脯保證，百分之百十足擔保，第一順位抵押

權，請問金管會的評估也是這樣嗎？ 

 

顧主任委員立雄：這個部分我們已經在進行專案調查當中，就現在台灣銀行的說

明，當然都是說這個有十足擔保。 

 

黃委員國昌：所以剛剛你說你要深入調查瞭解，是不是也是 3 個禮拜，可以嗎？

因為大家都很關心啊！ 

 

顧主任委員立雄：您是說就台灣銀行的…… 

 

黃委員國昌：沒有，就所有的公股。不是只有台灣銀行，還有合作金庫，當然那是

台銀辦的聯貸，我知道啦！ 

 

顧主任委員立雄：對啊！就以這個聯貸案。 

 

黃委員國昌：對，所以一樣是 3 個禮拜吧？因為我下次來財政委員會遇到您或是

遇到台灣銀行，我一定會要他們出來跟大家講清楚啊！在法院的重整裁定裡面，其

實都寫得滿清楚的，包括金管會立場是什麼及各銀行的立場是什麼，在這邊當然可

以問吧？ 

 

顧主任委員立雄：這個部分我想就 1 個月好了，好不好？ 

 

黃委員國昌：好。 


